



Un grupo de migrantes carga mercancías antes de cruzar de manera ilegal la frontera entre Guatemala y México, el pasado martes. / CÉSAR RODRÍGUEZ

**LUIS GIUSTI**  
Expresidente de PDVSA  
“La oferta de crudo de Venezuela puede entrar en caída libre”

**IBSEN MARTÍNEZ, Bogotá**  
Luis Giusti dejó la dirección de Petróleos de Venezuela (PDVSA) el mismo día en que Hugo Chávez asumió la presidencia, en 1998. “La actual producción venezolana de crudo todavía puede entrar en caída libre”, alerta en entrevista con EL PAÍS tras constatar que la extracción hoy es de solo 1,3 millones de barriles diarios, un tercio de la de 1997. **PÁGINA 9**

## La xenofobia agita la frontera sur de México en plena campaña

Las organizaciones de derechos humanos denuncian que los Gobiernos locales buscan un chivo expiatorio

**DAVID MARCIAL PÉREZ Tapachula (Chiapas)**  
400.000 personas entran cada año en México, una población migrante acosada por el desamparo, la pobreza o la vulnerabilidad ante las redes de los cárteles y las maras. A esas amenazas estructurales hay que sumar una más: un

clima de hostilidad por parte de la población local que, según denuncian las organizaciones de derechos humanos, se ha acentuado durante esta campaña electoral. “La xenofobia está creciendo por los Estados del sur ante la llegada de ciudadanos centroamericanos”, señala un reciente informe

del think tank Crisis Group. Varios analistas equiparan la frontera sur de EE UU con la del sur de México. De las 14.500 solicitudes de refugiados registradas en 2017, solo se ha aceptado el 13%. Desde hace tres años, México detiene y deporta a más migrantes que la Administración Trump. **PÁGINA 6**

**DIEGO VALADÉS** Jurista mexicano

## “La sociedad mexicana es mejor que sus políticos”

**LUIS PABLO BEAUREGARD, México**  
Diego Valadés (Mazatlán, Sinaloa, 1945) es uno de los juristas más importantes de México. Con una vasta trayectoria como estudiante de la Constitución, es presidente del Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional. Valadés, que durante un breve periodo probó suerte en las turbulentas aguas de la política y fue procurador (fiscal) general de

México y del Distrito Federal, cree que “la reconstrucción social en México será muy compleja para el próximo Gobierno”. Hijo de José C. Valadés, uno de los fundadores del Partido Comunista en el país, ve con preocupación el eco del mensaje antinstitucional de la actual campaña presidencial, y asegura que “la sociedad es mucho mejor que la mayoría de sus dirigentes”. **PÁGINA 7**



## El petróleo sobrepasa los 80 dólares por primera vez en cuatro años

Irán y las tensiones geopolíticas impulsan el precio del crudo

**NAHIARA S. ALONSO, Madrid**  
El precio del petróleo *brent* superó ayer los 80 dólares por barril, el más elevado desde noviembre de 2014. La gasolina y el diésel han superado en España la barrera de los 1,3 y 1,2 euros el litro, respectivamente, los nuevos máximos anuales. La subida se debe a las tensiones geopolíticas de los últimos meses en países productores como Irán. El presidente Donald Trump anunció la semana pasada el restablecimiento de las sanciones sobre Teherán tras la ruptura del pacto nuclear de 2015. **PÁGINA 37**

## Polémica por la vivienda de 700.000 dólares comprada por el líder de Podemos

**JOSÉ MARCOS, Madrid**  
La compra de un chalet de 700.000 dólares por Pablo Iglesias e Irene Montero ha abierto una crisis en el seno de Podemos por el mensaje contradictorio que supone para el discurso del partido sobre las élites. Ambos trataron de contener ayer las críticas y dijeron que siguen siendo coherentes. **PÁGINA 23**

### ADEMÁS



## Berlín devuelve obras de arte expoliadas a indígenas de Alaska

Las nueve piezas fueron robadas de un cementerio a finales del siglo XIX. La devolución continúa la senda abierta por Francia, que ha manifestado su voluntad de repatriar arte despojado. **P28**

## El viaje del Atlético de Falcao a Griezmann **P31**

## El ébola se extiende a un área urbana de Congo **P13**

## La vida (y muerte) de Whitney Houston llega a Cannes **P29**